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P3 要聞

去年的施政報告提出設立5億元專項
基金以支援社福機構發展，當中包括預
留 1億元資助機構安排員工參加國情研
習課程及內地交流團，以提升其員工對
國家事務的認識和國家安全意識，立法
會福利事務委員會昨日開會討論有關事
宜。本身是註冊社工的立法會議員林素
蔚指近日社工註冊局的爭議引起社會熱
烈討論，期望透過國情研習課程及內地
交流團讓業界更好地認識國情，在工作
上多宣傳愛國愛港情懷。她同時關注國
情研習課程的具體內容，以及如何確保
資助金不被濫用。
立法會議員陸瀚民同樣指出，社工註

冊局事件反映運用專項基金於國家安全的
培訓上有其必要性，甚至認為勞工及福利
局應將國家安全培訓恒常化，並為機構訂
下績效指標（KPI）。
勞工及福利局副局長何啟明回應指

出，要正面推動社工對國情的認識，「要
有基本的底線維護」，希望他們到內地更
多地方了解國家發展。因應社福機構可能
沒有舉辦交流團的經驗，社署會委託有相
關經驗及網絡的中介機構提供協助，包括
協助制訂行程範本供機構參考。至於KPI方
面，他指會視乎機構的建議書再釐定，直

言如有機構的活動與建議書內容相距甚
遠，社署會跟進。
為期5年的5億元專項基金旨由社署

負責推行及管理。根據社署提交立法會的
文件顯示，截至上月底，本港共有177間
營辦津助福利服務的非政府機構，專項基
金旨在協助機構加強員工培訓及系統提
升。5億元撥款中，包括預留3億元讓機構
根據資助範圍提出申請，機構亦可按專項
基金規定運用部分資助額作為項目的行政
開支。至於其餘2億元撥款，包括預留1
億元推行員工培訓的特定項目，另外1億
元則預留作資助機構安排員工參加國情研
習課程及內地交流團之用。

議員倡社工赴內地認識國情
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孫玉菡日前在社交平台發
文，點名批評社工註冊局

嚴重偏離《社會工作者註冊條
例》精神，更列舉註冊局五宗
「令人擔心」的事情，包括至
今仍未採取具體行動，禁止被
裁定犯了危害國安罪行的人成
為註冊社工，以及註冊局推動
社工專業持續專業發展的工作
停滯不前等。社工註冊局主席
伍銳明隨後發 3,800 字長文辯
解，昨日又在一個電台節目中
回應孫玉菡的批評稱，相信孫
玉菡「有誤會」云云。
孫玉菡昨日會見傳媒時表

示，自己對於社工註冊的工作
非常清晰，因此沒有任何誤解
或其他地方需要澄清。他指
出，現時註冊局嚴重偏離了條
例賦予的公權力。他最擔心的
是，公眾利益、專業團體的利
益或一撮人的利益之間，應該
如何取得更好的平衡。
孫玉菡舉例指，社工註冊

局的紀律委員會備選委員小組
的成員，如果現時正牽涉一宗
涉及暴動的法庭案件，「是否
一定要找這人出任？界線是否
移得太過分？這一切是交由註
冊局去做，但作為局長，若我
見到註冊局有一些行徑和決定
嚴重偏離條例的精神，我有責
任指出。如果註冊局的構成、
其行徑或決定出現問題，作為
局長，我需要指出，要採取行
動，亦有必要完善其管治。」
他強調，現時註冊局明顯地

有很大缺失，亦沒有辦法可好好

維護公眾利益，以及維護社工的
專業性和公信力，所以有必要完
善其管治。政府很快會提出具體
方案，確保註冊局可做好其工
作，完善管治架構。

會議紀錄「遮名」難知委員表現

社工註冊局目前由15名成
員組成，當中8名由註冊社工選
出、6名由行政長官委任，及一
名為社署署長或其代表，每屆
任期3年。多名社福界人士昨向
本報表示，非常同意政府調整
註冊局管治的決定。社工註冊
局委任成員、執業大律師范凱
傑提到，社工註冊局明顯地未
能做到維護國家安全的職責，
將危害國家安全的罪行納入《社
會工作者註冊條例》附表2當
中。他認為註冊局過去許多決
定，都沒將公眾利益放在第一
位，而是把一小撮人的利益凌駕
公眾利益之上，並不恰當。
社福界選委李漢祥亦指，

看到許多專業操守有問題的所
謂社工，一直被註冊局「放
生」，指這是極為嚴重的問
題。另翻查註冊局網站，發現
2022至24年25次會議中，有5
次沒議程，今年起5次會議更完
全沒有紀錄，即使有，文件的
姓名等均以「私隱」為由遮
蓋，公眾無法得知誰於會議作
出提議、決定，儘管註冊社工
有權投票選出委員，也甚難了
解委員過去工作表現。他認為
現行運作方式無法履行法定機
構的職責，務必馬上改革。

勞工及福利局局長孫玉菡日前在社交平台發文，細數
社會工作者註冊局「五宗罪」，質疑社工註冊局目前的行
徑和決定，嚴重偏離《社會工作者註冊條例》的精神。孫
玉菡昨就社工註冊局管治事宜會見傳媒時重申，註冊局的
工作是專業的工作，不牽涉政治。他重申現時註冊局的工
作很明顯置公眾利益於不顧，亦損害社工的專業性和公信
力，所以很清晰提出有必要完善註冊局的管治，政府有方
案後，會盡快公布。

■參加內地交流團有助更好
認識國情。 資料圖片

■體驗歷史文化，有助培養愛國意識。
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扶貧關鍵在於合理分配經濟發展成果
立法會福利事務委員會昨日就政

府日前提交的最新扶貧策略文件展開
討論。文件根據去年施政報告提出的
「精準扶貧」策略，首次將劏房戶、
單親戶和長者戶定為精準扶貧的目標
群組，這無疑更有利於將主要資源用
於真正有需要的市民。然而，香港作
為一個較有根底的國際化大都市，扶
貧工作不能滿足於為市民提供最基本
生活必需，還應該包括致力收窄貧富
差距及保持社會上升階梯的暢通，才
不會顧此失彼。
過去本港扶貧工作主要依據「相對

貧窮」概念，以收入中位數的一半劃線
定出「貧窮線」，結果資產豐厚但沒有
固定薪酬收入者亦有可能被視為貧窮，
顯然極不合理。政府經過綜合考慮就
業、收入、居住和各類生活負擔等眾多
因素，從而定出劏房戶、單親戶、長者
戶三個群組作為扶持對象，這樣不但有
利資源的精準運用，制訂出來的措施亦
更有針對性，無疑是一大進步。
然而，這並不意味「相對貧窮」概

念一無是處。工聯會會長、立法會議員
吳秋北表示，「政府現在想盡辦法不要
貧窮線、不要貧窮定義，但你沒有貧窮

定義，很難找到扶貧目標。」事實上，
香港的貧窮人口並非只居住於劏房等不
適切居住的環境，也不僅僅是單親戶和
長者戶，還包括其他受情緒困擾的人士
和部分照顧者等。貧窮線雖然不能作為
精準扶貧的主要依據，卻能發揮找到目
標的輔助作用，可以避免陷入非黑即白
的極端處理方式。
香港自上世紀七十年代經濟崛起，

經濟發展不但一直在亞洲地區處於領先
位置，在全球亦是最具活力的國際大都
市之一，貧窮問題並不單純是吃不飽穿
不暖，而是大多數基層市民未能享受與

社會文明程度相匹配的生活模式。政府
在改革工作邁向聚焦精準扶貧是正確一
步，但並不足夠。扶貧工作不能僅僅滿
足於仿效一些後進地區採用的「絕對貧
窮」概念，局限於將貧困人士生活水平
提升至能應付最基本生活必需。本港貧
窮人口不斷上升主要並非源於採用「相
對貧窮」概念，很大原因在於社會資源
二、三次分配出現問題，亦即部分有能
力掌握資源者分享經濟成果的意願過
低，以致貧富懸殊和跨代貧窮問題不斷
惡化。唯有進行適度矯正，才有助於從
根本上解決貧窮問題。




